

# EL BALEAR

## DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Lunes 3 de Diciembre de 1883.

Num. 568

### VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miercoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

### FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 3'15 t.—De La Puebla á Palma y Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'45 t.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma á las 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4'15 t.—Los domingos de La Puebla á Palma á las 5 t.

### LA CONCILIACION.

Con la esperanza de que acercándose la apertura de Cortes las intransigencias irán desapareciendo, porque la responsabilidad se verá mas próxima, «El Imparcial» añade, lo cual es significativo lo acoja sin protesta nuestro colega en sus columnas, «que ayer se consideraba entre los notables del fusionismo ménos difícil llegar á una transacción con el Gobierno en lo referente al sufragio universal.»

Y luego añade:

«Para conseguirla manifestaban que no habria dificultad, y aun más, que puede ser hacedero el que se amplie de tal suerte el censo electoral, que, concediéndole una amplitud extraordinaria, tenga solo como limite algo que lo distinga ó separe del sufragio universal.»

En cuanto á la revision constitucional el arreglo parece mas viable si los fusionistas persisten en sus impresiones de ayer, segun los cuales, este proyecto no lo combatirán en principio, reservándose discutir en su día la oportunidad de esta reforma.»

Pero mayor interés que todo esto tiene lo que el colega dice, por su cuenta, en el resumen de su notable artículo politico de hoy:

«Sea cualquiera—dice—la solución que tenga el problema politico, to los los hombres que han aceptado lealmente la Monarquía, sin distincion de procedencias ni de ideas, sabrán defender hasta la abnegacion y el sacrificio sus fallos decisivos, y los nombres de la izquierda que ocupan el poder, serán los primeros en facilitar el ejercicio de la prerogativa régia, no cediendo á nadie en lealtad y prefiriendo, si se la niega todo concurso, esperar su hora en la oposicion á crear difíciles y complicados problemas que pudieran servir de asunto á la inquina y malevolencia los irreconciliables.»

Nosotros tambien sabemos que se desea de todas veras la conciliacion, y que si se rechaza el radicalismo del sufragio universal y de la reforma constitucional á plazo fijo, es principalmente para evitar peligros y complicaciones probables, y ahora más, con lo excitados que están los apetitos de los republicanos.

Hay, sin embargo, que reconocer que las frases de «El Imparcial» son tan notables como patrióticas. (El Correo.)

### EL CEPO Y EL GRILLETE.

La Gaceta publica el siguiente importante decreto, expedido por el ministro de Ultramar:

#### «Exposicion.

Señor: El precepto contenido en el art. 4.º de la ley de abolicion de la esclavitud de 12 de Febrero de 1880, irasformó la condicion de los siervos, dándoles los derechos de los ingenuos, y en consecuencia; no es lícito aplicarles los castigos del cepo y del grillete que estableció el art. 36 del reglamento aprobado en 2 de Julio del mismo año.

Hay, pues, necesidad de restablecer el recto sentido, la genuina aplicacion de la ley, y ninguna ocasion más oportuna pudiera ofrecerse para ello y para hacer patentes los magnánimos sentimientos de humanidad y de progreso que enaltecen el carácter de V. M., como la del día que recuerda el de su natalicio.

Tales son los objetos que se propone el ministro que suscribe, al someter, de acuerdo con el Consejo de ministros, á la aprobacion de V. M., el siguiente proyecto de decreto.

Madrid 27 de Noviembre de 1883.—Señor: A. L. R. P. de V. M., Estanislao Suarez Inclan.

#### Real decreto.

A propuesta del ministro de Ultramar, de acuerdo con el Consejo de ministros, y de conformidad con el Consejo de Estado en pleno,

Vengo en decretar lo siguiente.

Artículo 1.º Quedan suprimidos los castigos del cepo y del grillete que establece el artículo 36 del reglamento para la aplicacion de la ley de 12 de Febrero de 1880, aprobado por real orden de 2 de Julio del mismo año.

Art. 2.º Las faltas de los patrocinados pueden ser castigadas por los patronos, en virtud de la facultad tutelar que la ley les concede, con la disminucion de los estipendios mensuales proporcionalmente á la calidad de la falta del patrocinado hasta el limite del importe de los jornales de un mes, ó con encierro y aislamiento en las horas y días de descanso por un plazo máximo de veinticuatro horas.»

### NACIONAL.

MADRID 28.

Al Consejo de ministros de ayer tarde, celebrado en la Presidencia, no asistieron los de Gobernacion y Gracia y Justicia, y solo estuvieron un cuarto de hora los de Estado y Ultramar. Los restantes ministros han estado reunidos media hora más.

Después de cambiars sus impresiones respecto á los resultados de los actos políticos del Gobierno, y muy especialmente por lo que se refiere á la baja de la Bolsa, el señor ministro de Ultramar leyó el decreto suprimiendo los castigos del cepo y el grillete, establecidos por otro de 2 de Julio de 1880.

En el decreto referido, que hoy ha visto la luz pública en la Gaceta, se dice que las faltas de los patrocinados podrán ser castigadas por los patronos, en virtud de la facultad tutelar que la ley les concede con la disminucion de los estipendios mensuales ó con encierro y aislamiento en las horas y días de descanso, por un plazo máximo de veinticuatro horas.

Los ministros despacharon, por último, dos expedientes de Hacienda y otros dos de Guerra, uno de éstos indultando á un teniente habilitado, y el otro autorizando al director de Artillería para que adquiriera directamente para la fabrica de Trubia un torno para cañones y un carro fuerte para el transporte.

Hablando nuestros periodicos radicales del último discurso de Crispi, cuya nota más saliente es guerra á la Iglesia, dicen echándosela de circunspectos:

«En España por el contrario, solo se solicita la reforma de una Constitución que significa el atropello de los derechos del país, y el sufragio universal que aqui ha existido y que en Italia no se conoció.»

En Italia se ha conocido algo más que el sufragio universal: se ha conocido la república en Roma que no pudo prevalecer; desgracia grande, segun este singular modo de discurrir.

Pero si no se ha conocido en acto el sufragio universal bajo la monarquía de la casa de Saboya, podía conocerse como aspiracion. Es el caso, sin embargo, que

en el discurso del radicalísimo Crispi, tratándose de Italia, pueblo más adelantado que nosotros, se habla de extension del sufragio; pero no de sufragio universal.

Bien que las exageraciones del radicalismo español, son productos que no vivirán veinticuatro horas ni en Italia, ni en Inglaterra, ni en Bélgica, ni en pueblo alguno donde haya sentido práctico.

Además, que si vale esto de los precedentes, también han existido la milicia nacional y el matrimonio civil. ¿Por qué no se restauran?

A las siete de la tarde han reg esado de Toledo el príncipe imperial y S. M. el Rey.

Todos los periódicos alemanes, ayer recibidos en Madrid, muestran mucha satisfaccion por el recibimiento que ha tenido el príncipe imperial, y además dicea que S. A. se muestra muy satisfecho.

La recepcion de hoy, por ser los días de su majestad el Rey, estará muy concurrida.

El anunciado concierto en las reales habitaciones empezará á las nueve, y al terminar, los concurrentes serán obsequiados con un espléndido refresco.

Acerca de lo ocurrido en Manila, informes de autorizado origen nos permiten asegurar que el orden público no ofrece el menor cuidado en todo el Archipiélago filipino.

(El Correo.)

Aunque algunos periódicos aseguran que ayer no hubo Consejo de ministros y la misma Correspondencia dice que fué casi casual el encuentro de varios consejeros de la corona en la Presidencia, resulta que si lo hubo, su nota oficial correspondiente.

Dice así ese documento:

«Política general.

Aprobacion del decreto suprimiendo el cepo y el grillete establecidos en el reglamento de 2 de Julio de 1880. Las faltas de los patrocinados podrán ser castigadas por los patronos; en virtud de la facultad tutelar que la ley les concede, con la disminucion de los estipendios mensuales ó con encierro y aislamiento en las horas y días de descanso por un plazo máximo de veinticuatro horas.

A más de las citadas cantidades, fueron facilitadas por otros dos señores para dos viajes de ida y vuelta á Paris, y de Madrid á Barcelona para dos personas . . . 1.050

Dichas cantidades hacen un total de . . . . . 2.675

¿Se puede tachar de exagerado este gasto hecho por hombre á quien los asociados solían llamar el Judío Errante, porque tan pronto estaba en Madrid contestando á las cartas como de improvviso se presentaba delante de ellos? Pues todos estos sacrificios y estos desvelos se los ha pagado el Sr. Zorrillo villanamente, al que tanto ha trabajado exponiendo su vida y perdiendo su carrera por servir á la causa de la revolucion. Asociados: aprended lo que os espera en este partido, que tiene por jefe á un ingrato sin sentimientos humanos, que sólo por adquirir un poco de prestigio queria inmolarse sin escrúpulos de conciencia á una infinidad de padres de familia.

Y volvamos al célebre viaje de los 20 duros. En la tarde misma que se me entregó esta cantidad, y provistada toda la documentación de la A. R. M., salí para Barcelona, llegando al siguiente día, y encontrándome con que el Sr. Lopez, que con tanta urgencia me llamaba, habia salido para Francia el día antes de mi llegada, quedando yo en Barcelona burlado y sin recursos para poder volver á Madrid. Estos son datos que nadie debe olvidar.

Tan luego como llegué, me presenté al vicepresidente, el cual enterado de que llevaba la documentación, me dijo que el Sr. Lopez habia salido para Paris el día anterior, que

### FOLLETIN.

(15)

### D. MANUEL RUIZ ZORRILLA

ANTE LA ASOCIACION REPUBLICANA MILITAR.

tos á alguien que se irá á Paris, todo lo mandará... y D. Manuel dará una circular terminando los trabajos. Yo te aconsejo que todo lo mandes á... y te vengas y no pierdas esta ocasion. Sabes te quiere y te espera.—1221.»

Tampoco contesté y llegó una tercera carta, escrita por el vicepresidente al Sr. Madrazo, preguntándole qué me pasaba, por qué no salía para Barcelona donde me esperaba esperando D. Ricardo Lopez de orden de don Manuel, y que me buscasen y me hiciesen salir. Esto es cuanto el presidente (á quien el señor Morán habia leído la carta al Sr. Madrazo) me dijo, añadiendo que habia que salir para Barcelona; que él, que era el más ofendido, todo lo sacrificaba, reservándose sus quejas para despues de hecha la revolucion, y entonces pediría explicaciones á los Sres. Zorrilla, Montemar, Lopez y vicepresidente por la conducta y reserva que para él tenían.

Razon de sobra tenia el presidente, y eso que no le habia yo dado cuenta de las cartas por evitar disgustos.

En vista de esta tercer carta, nos reunimos en la direccion de El Porvenir los señores presidente Menendez, Rincon, La Hoz, en sustitucion del Sr. Morán, otro amigo inti-

mo del Sr. Zorrilla, el vocal de la Junta de Guerra número 902 y el secretario.

Larga fué la discusion, y todo, para facilitar el viaje de Madrid á Barcelona. Hubo uno entre los allí reunidos que brindó con muchos miles de duros y lo creyó el presidente; pero más tarde, en el café del Prado, se desengañó de que el ofrecimiento habia sido una farsa, y que sólo se habia hecho en vista de las palabras pronunciadas por el amigo íntimo del Sr. Zorrilla, que manifestó que D. Manuel ni se gastaría una peseta para la revolucion ni podia ofrecer fajas, porque no contaba con generales. Una de dos: ó el Sr. Zorrilla no considera como oficiales generales á algunos de los que con él están, ó si los considera no se atreve á decirles que no le sirven. Yo en lugar de estos señores, le diría al Sr. Zorrilla: «V. si que no sirve para estar al frente de un partido.»

Después de tres horas de discusion, en que todos se negaban á facilitar dinero para el viaje, porque, segun decían, estaban cansados de tanto dar, el Sr. Menendez, que habia prometido miles de duros, tuvo un arranque heroico, y sacando una moneda de cinco duros, dijo: «Señores, los que podemos dar son cuatro: entreguemos cinco duros cada uno al secretario para que, con los 20 duros, marche á Barcelona y diga á Ricardo Lopez, para que éste lo haga saber al Sr. Zorrilla, que es el último dinero que damos y esto á calidad de reintegro.»

Por cierto que estos señores no podrán decir que la A. R. M., les ha sido gravosa, ni mucho ménos que el secretario ha malgastado un céntimo en ninguno de sus viajes. Y ya que trato de este punto, quiero hacer constar las cantidades que han facilitado, y para qué:

	Peselas.
Entregado al secretario en cuatro meses para los gastos de sellos y demás útiles de correspondencia . . . . .	600
Para viaje hecho en el mes de Abril á siete provincias, y gastos de fondas . . . . .	320
Para el viaje, de los 20 duros, á Barcelona . . . . .	100
Total.....	1.020
Facilitado por el representante don Ricardo Lopez:	
Para un viaje de ida y vuelta á Barcelona y gastos de fonda . . . . .	150
Para otro en el mes de Junio, recorriendo ocho provincias, y gastos de fondas . . . . .	200
Para gastos de la Asociacion . . . . .	25
Para un viaje de Barcelona á Ripoll en ferro-carril; de este punto á Puigcerdá en coche; de Puigcerdá á la Seo de Urgel á caballo, vuelta y fondas . . . . .	150
Para otro viaje de Barcelona á Gerona y Figueras, y de Figueras á Llet en coche y vuelta y fondas . . . . .	50
Para otro viaje de Barcelona á Badalona, vuelta á Barcelona; de ésta á Villanueva de Geltrú, Tarragona, Reus y vuelta á Barcelona . . . . .	30
Total.....	695

Commutacion de pena á un teniente habilitado.

Autorizacion al director general de artilleria para que la fábrica de Trubia adquiera directamente un torno para cañones y un carro fuerte para transporte de cañones.

Dos expedientes de Hacienda.»

Aunque se ha dicho anoche que este Consejo habia tenido gran importancia política, lo dudamos, por la circunstancia de no haber asistido los Sres. Moret y Lluques Rivas.

De lo que si creemos que se habló bastante fué de lo ocurrido en Filipinas.

Esto ocupó á los consejeros de la corona algun tiempo, como es natural; ignoramos si se acordaron algunas instrucciones para el gobernador general del Archipiélago.

\* \*

Ayer se habló mucho de conciliacion, anunciando todo el mundo que reinaban corrientes muy favorables en este sentido. Esto se decia en el salon de conferencias.

Esto se decia en los circulos politicos.

Esto oimos á todo el mundo.

Y esto repetimos con placer, aunque no sepamos ni una palabra de esas corrientes, ni de su causa, ni de su origen, ni de su curso.

La verdad es que en estos momentos no hay nada visible más que una tregua acordada por la estancia [en España del príncipe Federico Guillermo. Entre tanto suponemos que se redactará lo más esencial del mensaje, que despues se llevará á Consejo de ministros, que se discutirá, y que de allí saldrá ó no saldrá la conciliacion, según las oosas de que se hable y en los términos en que se haga.

\* \*

La cuestion surgida el dia de la revista entre el señor ministro de Fomento y un teniente de artilleria, no ha adelantado nada, que sepamos.

Hemos oido decir que se piensa llevar á Consejo de ministros, lo que nos parece muy exagerado. El asunto no merece tales proporciones.

Si no estamos equivocados, el señor ministro de Fomento visitó ayer al de la Guerra, y ambos salieron juntos para dirigirse á la Presidencia.

Creemos que el asunto tendrá fácil y beneficioso arreglo para todos.

\* \*

La Bolsa bajó ayer nuevamente.

Algunos periódicos atribuyen esto al decreto de indulto de los insurrectos de Badajoz, por juzgarse que á éste seguirán otros indultos que pueden llegar á los jefes y oficiales.

Más que á este hecho debe atribuirse tal estado á la incertidumbre que existe en todos los ánimos respecto del porvenir de la patria.

\* \*

Hoy, despues de la recepcion que se celebre en palacio con motivo del cumpleaños de S. M. el rey, se reunirán los ministros en Consejo en la secretaria de Estado.

(La Iberia).

En Orduña, según vemos en un periódico bilbaino, han dado en cazar los cuervos trigueros y otras aves con el siguiente artificio. Tienen disecada una ave de la especie de las que quieren cazar, la ponen visible en el suelo; á su lado ponen algunos granos de maiz y un cucurucho de carton fuerte y de color de tierra, hincado de punta, en cuyo fondo hay un grano de maiz y la alza encaperuzada con el cucurucho; remóntase así á los aires y á poco tiempo cae atontada con la ceguera y los esfuerzos que ha hecho para librarse de la caperuza.

## CORREO DE HOY

Hoy han salido refuerzos con direccion al Cairo.

Berlin.—La mayoría de los periódicos alemanes elogian á España por los obsequios dispensados al príncipe Federico Guillermo.

Roma.—Se considera probable el nombramiento del baron Blanc para representar á Italia en Madrid. Va á marchar un buque italiano á los mares de China ante las eventualidades del conflicto pendiente entre Francia y el celeste imperio.

Paris.—La prensa censura al Ayuntamiento por haber quitado de la sala del Tribunal de Comercio, los retratos de Napoleón I y Napoleón III, tratando de sus-

tituirlos con alegorias á la libertad y á la república.

Madrid 28.

El príncipe de Alemania ha visitado hoy el Museo de pintura y Academia de San Fernando.

La recepcion habida en Palacio ha estado brillantísima, asistiendo todas las notabilidades políticas. Tambien concurren los señores Martos y Canalejas.

Los ministros se reunirán á las cuatro de la tarde en secretaria de Estado.

La Epoca dice que será relevado el Gobernador civil de Manila.

El ministro de Marina ha dispuesto hacer grandes economias en todos los servicios para aplicarlas al material flotante.

El cónsul de España en Caracas ha participado que han ocurrido allí varios casos de fiebre amarilla.

El Imparcial cree que aumentan las probabilidades de la conciliacion, asegurando que los fusionistas aceptarían un censo que se confundiera con el sufragio universal.

El Liberal censura duramente al ministro de la Guerra por haber consignado en el preámbulo del decreto de indulto que S. M. el Rey expresó el deseo de que fuese absoluta dicha gracia.

En el próximo presupuesto serán baja en la armada la «Villa de Madrid,» «Tornado» é Isabel la Católica.

Es falso que hayan conferenciado los señores Sagasta y Martos, como dicen los periódicos.

Ayer prestaron declaracion los señores Moran, Lahoz y otros republicanos en el proceso militar que se sigue contra el alférez señor Perez, autor del folleto sobre la Asociacion republicana militar.

Berlin.—Noticias de Rusia anuncian que se presenta allí rigurosísimo el invierno, habiendo descendido el termómetro á veinte grados bajo cero en Rostoff.

Roma.—El conde de Greppi ha sido nombrado embajador de San Petersburgo.

Londres.—Las autoridades inglesas de Egipto han recibido orden de suspender los preparativos de regreso de tropas á Inglaterra.

Madrid 27.

La carta que publica «El Liberal» quita importancia á la conspiracion descubierta en Manila, diciendo que los 46 presos todos son indigenas, no habiéndose hallado documento alguno que pruebe la culpabilidad de la supuesta maquinacion filibustera.

El decreto concediendo indulto á los cabos y soldados que á él se acojan, expresa que por deseo de S. M. el rey los acogidos no irán á Ultramar á continuar sus servicios. Dicha disposicion se refiere solo á los sublevados de Badajoz.

A las once y media han llegado á Toledo S. M. el rey y el príncipe imperial, habiendo sido recibidos por el cardenal arzobispo y por las autoridades.

En la estacion estaban formados los alumnos de la Academia. De la estacion se dirigieron al alcázar.

El domingo se verificará la caceria en la Casa de Campo.

Parece que ha terminado la cuestion surgida con motivo de haber impedido el teniente de artilleria señor Corradi que pasara el coche del señor marqués de Sardoal, ministro de Fomento, resultando que el señor Corradi cumplió bien las órdenes de sus superiores.

Se espera para el dia 30 en Madrid al general Concha

Madrid 4.º

En el Consejo de ministros que tendrá lugar el próximo miércoles leerá el señor Moret el proyecto de discurso de la Corona.

Esta noche probablemente regresará el general Salamanca á Valencia.

Todavía se ignora el puerto de la península donde se embarcará el príncipe imperial para regresar á Alemania.

Hácese preparativos en Sevilla para recibir al príncipe de Alemania.

«La Iberia» insiste en que el Sr. Sagasta trabaja activamente á favor de la conciliacion entre los elementos liberales monárquicos.

Se ha reunido el Consejo de ministros.

«La Epoca» insiste en su negativa respecto á la existencia de alianzas entre España con ninguna potencia extranjera. Censura á los periódicos republicanos por haber esparcido rumores que son completamente falsos.

En el Consejo de ministros se ha leído un telegrama de Cuba altamente satisfactorio. El citado despacho niega que tengan fundamento los rumores alarmantes que se han esparcido, achacándolos únicamente á manejos de los bolsistas.

Los periódicos «El Progreso» y «El

Dia» declaran que la alianza con Alemania perjudicaría á España.

Insistese en que se ha establecido ya la conciliacion entre los Sres. Sagasta y Balaguer.

El príncipe imperial ha aplazado para el jueves su viaje á Andalucía.

Desmientese que D. Alfonso le acompañe en dicho viaje.

Los Sres. Salamanca y Garcia Monfort han aplazado para mañana su regreso á Valencia.

Coméntase mucho sobre las distinciones que D. Alfonso dispensó anoche en el baile de palacio al teniente de artilleria que tuvo la cuestion con el marqués de Sardoal, ministro de Fomento.

Este y el ministro de Ultramar se encuentran enfermos.

D. Alfonso ha otorgado sin consultar al gobierno, la banda de San Fernando al príncipe Federico Guillermo de Alemania.

Acentúanse los rumores contrarios á la continuacion de los izquierdistas en el gobierno.

Los conservadores hallanse muy esperanzados en que alcanzarán el poder dentro de breve plazo.

De La Iberia:

«Como rumor, y no como noticia, corrió ayer en los circulos politicos que se precian de bien informados, la version de que el general Lopez Dominguez pensaba abandonar dentro de breve plazo la cartera de Guerra que hoy desempeña.»

Segun los propaladores de esta version su causa es que las reformas proyectadas por el actual ministro de la Guerra y ofrecidas de una manera solemne é inexcusable, harían subir el presupuesto del ramo lo menos 45.000.000 de pesetas más de lo que en la actualidad tiene asignado, aumento que, desde luego, no quiere introducir el Sr. Lopez Dominguez, ni se lo consentirían el estado del Tesoro ni el Sr. Gallostra.

Añadian los propaladores del rumor que, sin embargo de ser ciertísimos sus informes, la dimision se fundaría en causas puramente politicas que dieran base al mencionado general para conservar á su devocion á determinados elementos á la vez que le proporcionaban un plazo dentro del cual pudieron realizarse las reformas proyectadas sin aumento en la cifra total del presupuesto de la Guerra.

Nuestras noticias discrepan radicalmente de los anteriores rumores, y aunque no tuviésemos esta razon para negarlos, nos bastaría recordar nuestra desconfianza á que determinadas reformas se realizasen, precisamente porque, según los íntimos del Sr. Lopez Dominguez, éste ponía como condicion indispensable para plantearlas la de que no aumentasen mas los actuales gastos.

## LOCAL.

El dia 11 de Noviembre, Dominica XXVI despues de Pentecostes, Su Excelencia Ilustrísima confirió la primera clerical tonsura á título de suficiencia en el Oratorio de su palacio á los señores:

D. Miguel Ferrer y Ballester, natural de Palma, page familiar de S. E. I.

D. Rafael Sitjar y Picornell id. de Manacor.

D. Bernardo Alzamora y Tauler id. de Felanitx.

D. Francisco Solivellas y Compañy id. de Algaida.

D. Antonio Reus y Morro id. de Lloseta.

D. Sebastian Ferrer y Delgado id. de Binisalem.

D. Gabriel Monserrat y Roselló id. de Santañy.

D. Antonio Forteza y Forteza id. de id.

D. Martin Roca y Reus id. de Santa Margarita.

D. Juan Arrom y Bibiloni id. de Santasellas.

D. Juan Verd y Ramis id. de id.

D. José Herrero y Ferrer id. de Palma.

D. Antonio Bosch y Mas id. de id.

D. Onofre Oliver y Oliver id. de Manacor.

S. M. el Rey ha firmado ya el decreto nombrando capitán general de las Islas Canarias al teniente general D. Gabriel Torres de Jurado, dejando sin efecto el nombramiento de D. Joaquin Rodriguez Espina, último capitán general que hemos tenido.

Ha sido nombrado subinspector de Ingenieros del distrito de Navarra nuestro particular amigo el brigadier del cuerpo D. Nicolas Cheli, que desempeña igual cargo en esta provincia.

Sentimos la traslacion de tan distinguido oficial general.

Nuestro amigo D. Saturnino Jimenez dió el dia 23 último su primera conferencia en la Sociedad Geográfica de Madrid, referente á sus viajes por el Africa.

La conferencia duró muy cerca de dos horas; y en ella el orador supo mantener constantemente viva la atencion de la inmensa concurrencia allí reunida para escucharle.

Anoche se verificó el ensayo de *Luccia* en el teatro principal ante una concurrencia que lo *rellenaba*. No queremos decir ninguna palabra de una representacion que se daba gratis, concretándonos á reproducir el juicio que la molinera merecia al corregidor de *El sombrero de tres picos*; al referirnos á *Luccia*.

—Como guapa, es guapa.

Desde hace tres noches sigue á la puesta de sol una aurora boreal, de luz quebrada en las noches del viernes y sábado, y enrojecida anoche.

Anoche se cantó en el teatro Circo la ópera *Rigoletto*, y durante el tiempo que permanecimos en dicho teatro nos confirmamos mas en la necesidad que tiene la empresa de no dar al público óperas que no estén bien ensayadas. El *Rigoletto* de anoche, no dejaba nada que desear.

La misma suerte ha obtenido el *Fra Diavolo* que flogillo en sus primeras representaciones, ha sido luego la ópera que ha dado mejores entradas.

Ayer cayeron algunas lloviznas sobre la capital. La primera dispersó completamente la concurrencia que todavia quedaba en el paseo de la Rambla.

Dice un colega que el jóven que conduce diariamente en un carro la carne á la plaza de Atarazanas la emprende con una pobre mujer de la plaza de Cort, aun á las barbas de la autoridad, llenando á aquella de insultos y denuestos, llegando su osadía y pesadez hasta el punto de presentarse un dia con casco, visera calada, y espada, para llevar más adelante sus intolerables burlas, rompiendo al hacerlas un cristal de la tienda.

¿Bastará esto para que se haga un justo escarmiento?

Lo veremos.

Un cortante que intentó burlar la vigilancia de la autoridad en perjuicio de la salud pública, ha sido multado con cincuenta pesetas.

Semejantes fraudes deben ser siempre castigados con severidad y sin contemplaciones.

Con resultados sumamente satisfactorios se ha ensayado la linea microtelefónica que bajo la direccion de don Sebastian Homs acaba de establecer la Sociedad del alumbrado por Gas entre sus oficinas y la fábrica.

La suscripcion abierta en la redaccion de nuestro colega *El Ancora* para ofrecer una corona á la Virgen de Lluch, ascendía ayer á 3521'60 pesetas, 529 perlas, 49 piedras, 2 alfileres, 8 pendientes, 4 zarcillos, 1 joya, 5 anillos, 3 botones, dos cruces, un corazoncito, un reloj, una hebilla, una medalla.

El sábado casi todos los periódicos diarios repartieron un número de *El Feste de Ciudad*, publicacion que se propone la celebracion con ferias y fiestas de la popular festividad de la Beata Catalina Tomás.

Se está imprimiendo á toda prisa el popular calendario de *L' Ignorancia*, en el que se han introducido este año muchas y útiles reformas.

El sábado llegó á esta capital el Ingeniero Jefe de la Provincia D. Emilio Pou, acompañando á su distinguida hija.

El Sr. Cónsul de la República Argentina ha tenido la galantería de remitirnos otro ejemplar del folleto que trata de aquel país como destino de la emigración europea.

Agradecemos sinceramente al señor D. M. Enrique Lladó el envío que nos ha hecho.

El Ayuntamiento de La Puebla ha expuesto en la secretaría del mismo el plano de la acera y rasante de la calle de San Antonio de dicha población.

Ayer tarde se verificaron en nuestra Plaza de Toros las anunciadas carreras por los andarines Lainez y Martín. La concurrencia era escasa.

El paseo de la Rambla estuvo ayer tarde bastante animado. Tocó en él la música del Regimiento.

El sábado se verificó el estero en las oficinas de la Diputación Provincial.

En la iglesia del Socorro han sido hermoseadas con ladrillos de mosaico valencianos seis capillas inmediatas á la de San Nicolás de Tolentino.

Han fallecido en esta capital D. Gabriel Ros y Cardils y D. Bartolomé Pons, conocidos fabricantes de cartidos.

El sábado por la tarde dos chiquillos se entretenían en tirar piedras, desde la muralla, á los huertos que hay entre la plaza de los Toros y la puerta de Santa Margarita, sin que bastaran á detenerlos en su inocente pasatiempo las excitaciones de una mujer que pasaba por allí.

¡Angelitos!

El viernes entraron en este puerto el jabeque «América», procedente de Sóller, con cargamento de pipas vacías; el bergantín goleta «Federico», de Cardiff, con carbon mineral; y el laúd «Virgen Dolores», de Cette, con efectos.

Se despacharon el laúd «Esperanza» para Valencia, con carga de leña; y la balandra «Alerta» para Denia, también con leña.

Las siguientes líneas las tomamos de nuestro querido colega *El Diario*:

Muchas veces se ha concedido próroga al plazo señalado para pagar las contribuciones sin recargo, particularmente las cuotas del actual trimestre, quizá porque á últimos de este mes es cuando ingresa más dinero en esta ciudad. De desear fuera que este año se concediera también dicha próroga.

El Colegio Médico Farmacéutico se reunirá en Junta General literaria mañana á las 7 de la noche para continuar la discusión del tema presentado por el Sr. Darder (D. José) acerca de los medicamentos colagogos.

En Berlín se está ensayando con el mejor éxito un nuevo sistema de empedrado que resiste más que el asfalto comprimido, y aun más que el granito. La prueba se está llevando á cabo en una calle de mucha circulación, en la que no aguantan más de un año los materiales, y sin embargo, hasta la presente, el nuevo sistema no resulta con sensibles deterioros.

Consiste el nuevo procedimiento en ladrillos ordinarios y se desecan completamente, sometiéndolos en un horno á una buena temperatura, en seguida se llevan á un depósito de betún, donde absorben de un quince á un veinte por ciento de esta sustancia en fusión, y así, de frágil que era antes el ladrillo, se vuelve en este caso elástico y resistente como el mejor de los materiales que puedan servir para empedrados.

Dice M. Van Buren, cónsul en el Japon que los habitantes de este país apenas viven de otra cosa que de vegetales, proporcionándose alimentos nitrogenados con ciertas plantas leguminosas, consistentes, en su mayoría, en unas cuarenta variedades de guisantes y habas.

A consecuencia de esta alimentación especial, añade M. Van Buren, se observa en los rostros de los hombres cierta expresión de buen humor, de grata y sa-

ludable tranquilidad en los niños, y de amabilidad, de simpatía, de frescura y no pocos ejemplares de belleza nada común en las mujeres.

La confección de cajas de naranja en Alcira, continúa tomando mayor incremento cada día, de modo que los trenes ordinarios se suceden para trasportar al puerto de Valencia el cúmulo de cajas que llena las estaciones de Puebla-Larga, Carcagente y Alcira, desde las que se hace la mas considerable exportación.

Los precios de compra siguen siendo 7 á 8 reales arroba para tres ó dos medidas escogidas de los huertos; 4 1/2 á 5 reales las de huerta indistintamente, y sabemos que todavía se ha pagado algo más por clases superiores.

De *El Felanigense* del sábado tomamos las siguientes noticias:

«La Compañía catalana que ha de tomar á su cargo la empresa de la construcción del ferro-carril de Felanitx á Puerto-Colom, estos días ha empezado los trabajos de replanteo de dicha línea, los cuales adelantan rápidamente debido á la inteligencia y actividad de su ingeniero D. Antonio Guilop.»

«Precios corrientes de esta plaza: Candeal, á 47'00 pesetas cuartera. Trigo, á 46'00 id. id. Cebada, á 9'50 id. id. Avena, á 8'30 id. id. Habas, á 16'00 id. id. Almendron, á 66 ptas. quintal. Almendras, de 18 á 20 ptas. cuartera. Algarrobas, á 4 ptas quintal. Vinos de 13 á 16 rs. cuartin segun clase y sin demanda.»

VARIEDADES

Cuentan los periódicos rusos que un riquísimo propietario llamado Oustinoff, resolvió construir en su propiedad particular y á sus expensas, un ferro-carril con objeto de facilitar la comunicación con la estación de Sossuvka en la línea de Saratoff-Kossloff, y creyó de su deber poner su proyecto en conocimiento del ministro de vias y comunicaciones (á la sazón el conde de Bobriusky).

El ministro le escuchó con atención. «Muy bien, muy bien—le dijo;—pero, ¿como pensais construir el ferrocarril, con acciones ó sin ellas?»

Mr. Oustinoff, que no esperaba semejante pregunta, pidió permiso para reflexionar y retirarse.

Pocos días despues volvió. —Desgraciadamente—le dijo el ministro en cuanto entró en su gabinete—no puedo daros la autorización que me habeis pedido. No tenemos todavía ley que autorice la construcción de semejantes líneas en territorio propio y á costa de un particular.

Por mas que hizo el Señor Oustinoff, nada pudo lograr del ministro. Este le aconsejó presentarse una instancia y le lanzase por la via burocrática para que viniese á parar en la publicación de una ley especial que permitiese á quien quisiese la construcción de caminos de hierro en terrenos propios y á sus expensas.

Al volver á su casa por el ferro-carril el señor Oustinoff, hizo conocimiento con dos jóvenes ingenieros á quienes contó la historia y pidió consejo.

—Haga usted el ferro-carril—le contestaron los dos.

El consejo pareció bueno, y no tardó en ser seguido por el riquísimo propietario. Un año despues el ferro-carril estaba terminado.

El Sr. Oustinoff se dirigió otra vez á casa del ministro, quien le recibió con bastante frialdad, y le dijo:

—No os he olvidado, pero todavía es pronto..... Todavía no está dispuesta la ley.

—¡Pero si el camino de hierro está ya hecho, excelencia!

El ministro estuvo á punto de desmayarse al saber la noticia, y se enfadó y dirigió palabras bastante duras al valiente propietario.

—No se enfade vuestra excelencia—dijo.—El ferro-carril me ha costado, poco mas ó menos, medio millon de rublos; pero si vuestra excelencia quiere, lo destruiré inmediatamente.

Durante unos días, el ministerio estuvo convertido en un verdadero barullo. ¿Cómo salir de aquel negocio?

Despues de reflexionar maduramente, se dió á Oustinoff la autorización para construir el ferro-carril ya terminado....

y veinticuatro horas despues se verificaba su inauguración.

La posterioridad—añade el *Novoie Vremia*—se admirará cuando encuentre en los archivos del ministerio de vias y comunicaciones documentos llenos de polvo que acreditan que un ferro-carril fué construido en veinticuatro horas.

Los «spartmen» de Chicago han presenciado un «walking match» desconocido hasta ahora para ellos. No se trataba de una competencia entre dos andarines, sino simplemente de un individuo, William Kitzig, que habia hecho la apuesta de subir y bajar trecientas veces una escalera de cuarenta y cinco peldaños en diez horas.

William comenzó su tarea á las siete y cuarenta y cinco minutos, y durante la primera hora y media subió y bajó cien veces la escalera. A las doce y media habia subido y bajado ciento sesenta y cinco veces, y suspendió el ejercicio para comer.

Cuando lo reanudó, se advertían en él signos de fatiga, y á las tres se creyó como cosa cierta que no podría continuar en su carrera.

Pero á partir de este momento, empezó á beber vino del Rhin, y estas libaciones imprimieron un movimiento automático á sus piernas, en virtud del cual subió y bajó por trecentésima vez la escalera veinte minutos antes de la hora convenida.

Se ha calculado que las 300 ascensiones de 45 peldaños, hechas por William Kitzig, equivalen á la subida de una escalera que tuviera tres millas y cuarto de elevación. Desconocido la vispera, es hoy casi célebre, y sus numerosos amigos del momento, creen que por el vigor de sus pantorrillas, podrá ser presentado como candidato, con muchas probabilidades de éxito, en las próximas elecciones de «aldermen».

Telegramas recibidos en Londres de Salt Lake City, aseguran que los mormones han decidido convertir á Europa á la doctrina del matrimonio libre. En una conferencia celebrada en Otah, han encargado á cincuenta y siete de los suyos que atraviesan el Océano y que vengan á abrirnos los ojos á la luz de la verdad. Catorce propagandistas, á cuyo anuncio un periódico recuerda á Pedro el Ermitaño, se encaminaron al Reino Unido y á la Escandinavia; diez á Suiza y Alemania; Austria, Bélgica, Francia y España, naciones que los correligionarios de Brigham Young, juzgan sin duda bastante inclinadas á la poligamia, verán aparecer á alguno de esos cruzados. La India y los Estados Unidos del Norte recibirán también su contingente. Los nombres de los cincuenta y siete misioneros en cuestión, fueron sometidos á la *asamblea de los fieles* y aprobados en votación ordinaria. Un detalle: conforme á las leyes del mormonismo, todos estos cruzados deben hacer el viaje y proceder al alistamiento de los prosélitos á sus expensas. No podría conseguirse otro tanto de todos los apóstoles.

El empresario Mapleson, de Londres, ha solicitado autorización para construir un nuevo teatro cerca del Támesis, á cuyo objeto tiene ya asegurados por medios de suscripción un millon y medio de francos, suma que considera necesaria al objeto. El arquitecto constructor del teatro se compromete á tenerlo concluido para ser inaugurado el día 6 de mayo próximo. Mapleson ofrece dar en el nuevo teatro tres meses de ópera italiana, dos meses de ópera francesa y otros dos de ópera alemana; dos meses de conciertos y algunos espectáculos extraordinarios durante el invierno.

Al Sud de Maldemburgo, en el Palatinado, al pie de una montaña, está situado lo que llaman en el país Thal-Mühle, ó sea el molino del valle. El propietario del molino dió albergue y cena una noche. De repente se oyó un inmenso griterío y lamentos entre los individuos de la errante tribu. El molinero bajó corriendo á ver lo que ocurría, y fué informado «que la anciana abuela de ellos habia muerto repentinamente.» Ya tenían el cadáver cerrado en un tosco cajon de madera, y rogaron al dueño del molino les ayudase á conducir á la anciana señora hasta Bergzaneron, donde pensaban darle sepultura. El molinero deseoso de verse libre de tan turbulentos huéspedes, enganchó dos bueyes á un carro, y trasportó el cadáver al pueblo designado. A su regreso el siguiente día, encontró que habia desaparecido el mayor de sus cer-

dós, y descubrió, aunque tarde, que él habia sido cómplice en el robo.

De una terrible explosión dá cuenta *Las Novedades*, de Nueva-York, en los siguientes términos:

«En el Estado de Pensylvania acaba de ocurrir una explosión superior á cuantas haya concebido el mas ambicioso nihilista. Un depósito de dinamita del ferro-carril «Baltimore and Ohio» voló hecho menudas trizas, y cinco individuos que se hallaban en las inmediaciones, pasaron súbitamente á la desintegración y á la muerte. Para comprender si seria horroroso el ruido de la explosión y enormes sus efectos, basta decir que estallaron 1,200 libras de dinamita, y las casas en muchas millas á la redonda se conmovieron hasta sus cimientos, no quedando un cristal sano en todos aquellos contornos.»

Un asiento para teatros de un mecanismo sorprendente ha sido inventado por un americano. En el momento en que la persona se levanta, el asiento se arrolla quedando ancho espacio á derecha é izquierda para poder salir, lo cual es una ventaja para casos de incendios ó alarmas. Bajo el asiento hay un receptáculo para guardar el sombrero, y en el espaldar tiene una percha que puede utilizar la persona sentada detrás para colocar su gaban. Uno de los costados tiene un estante donde pueden ponerse los bastones y paraguas.

LA CORDELETA ESPAÑOLA. En Liquidación.

En cumplimiento del artículo 34 del Código de Comercio esta Sociedad ha pasado á todos sus accionistas un estado de la misma perteneciente al mes de Noviembre. Si alguno de aquellos señores no lo hubiese recibido sirvase avisarlo y se le facilitará en seguida.

Por: La Cordelera Española en Liquidación.—E. Presidente de la Comisión Liquidadora, Antonio Pomar.

ALCALDIA DE LA CIUDAD DE PALMA.

No habiendo tenido efecto la sesión de la Junta municipal convocada para el día 26 del pasado Noviembre por falta de número de señores vocales, tendrá lugar el día 4 del actual á las 6 de la tarde, para resolver lo conveniente referente á las modificaciones introducidas en el presupuesto municipal del corriente ejercicio económico.

Lo que se anuncia al público en cumplimiento de lo prevenido en la vigente ley municipal.

Palma 2 Diciembre de 1883.—El Alcalde, Pascual Ribot.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 2 á las 11 m.

(Recibido á las 3'11 t)

La «Gaceta» no publica nada de interés general.

Bismarck se encuentra peor de su dolencia.

Se última el tratado de comercio de España con la Haya.

Se habla de si el Marqués de Sardoal dimitirá.

Madrid 2 á las 6'45 t.

La escuadra inglesa legará el 19 de Enero á Mahón; el 28 recalará en la bahía de Palma marchando despues á Cagliari.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 2.

- 4 p<sup>s</sup> interior, contado, 60'00.
- Id. id. fin corriente, 58'20.
- Id. id. próximo, 00'00.
- 4 p<sup>s</sup> amortizable, 71'30.
- Empréstito de Cuba, 60'00.
- Banco de España, 262.
- Paris 4 p<sup>s</sup> interior contado, 56'40
- Palma 4 por ciento, 57'90.
- Barcelona 4 por ciento, 57'85.
- Colonias 43'75.
- Nortes, 105'75.
- Alicantes, 93'00.
- Orenses, 25'75.
- Directos, 23'25.
- Londres, 56'00.
- Francias, 82'00.

LA VERDADERA CIENCIA ESPAÑOLA. Biblioteca Económica.—Administración: Calle de los Angeles, núm. 14.—Barcelona.

Esta biblioteca, fundada para resucitar autores que nunca debieran haber caído en olvido, en sus tres años de existencia, ha merecido las bendiciones de todos los Prelados y los placeres de todos los amantes del saber. Tiene divididas sus obras en dos secciones: una castellana y otra latina.

En la Sección castellana ha publicado: obras de Fr. Tomás de Jesús, 3 tom.; de Malon de Chaidé, 2 tom.; del P. Ribade neyra, 1 tom.; del P. Nieremberg, 3 tom.; del P. Alvarado, 6 tom.; del P. Gumilla, 2 tom.; de F. de Quevedo, 1 tom.; del P. Larramendi, 1 tom.; del Beato Orozco, 2 tom.; del P. Rojas, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella, 5 tom.; de San Juan de la Cruz, 4 tom.; del Dr. D. Juan Huarte, 1 tom.; de Calderon de la Barca, 1 tom.; de Fr. Diego de Estella, 3 tom.; y de Fr. Juan Interian de Ayala, 3 tom.

En la sección latina ha editado las obras del P. Maldonado, 10 tom.; del Beato Orozco, 2 tomos; del P. Ludovico Lossa da, 10 tom.; del P. Francisco Suarez, y 6 tom. de Patrología Hispana. PP. Sæculi IV.

Para el año próximo tiene preparadas: Libro de la Imitacion de Cristo Nuestro Señor, del P. Arias; El Monserate, de Cristóbal de Virnès; La Retórica Cristiana, del P. Granada; Las Guerras de los Estados bajos, por D. Carlos Coloma; Las Misiones de la Compañía de Jesús en China y Japon, por el P. Guzman; Cartas de San Franco Xavier y La Guerra del Palatinado, por Franco Ibarra.

En la sección latina, la continuación de la Metafísica del P. Suarez.

Abre, además, una suscripción especial para la Sagrada Biblia que contiene: Texto latino de la Vulgata. Texto bíblico castellano del Ilmo. Torres Amat y notas del Ilmo. Scio de San Miguel, armonizando y aclarando los comentarios con los trabajos conocidos ya del insigne P. Fita de la Compañía de Jesús y otros de renombrados autores.

Los precios generales de suscripción son: Sección castellana 9 ptas. al año para los tomos en rústica y 12 ptas. para los tomos en media holandesa; Sección latina, 22'50 pesetas rústica, al año, y 25'50 ptas. media holandesa. A los que se suscriban á ambas secciones se les abonará un 30 por 100.

Las obras sueltas castellanas, véndense á 5 rs. tomo rústica y 6 rs. media holandesa.

Las obras latinas, á 9'50 rs. tomo rústica, y 10'50 media holandesa.

Se suscribe en esta población en la imprenta de D. F. Guasp, quien facilitará prospectos y dará cuantas explicaciones se deseen; como igualmente en la librería de D. H. A. Casa.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Línea fija mensual con salidas de Barcelona para

PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 20 de Diciembre el vapor

CASTILLA.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cubida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha en Palma, plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

Almendros.

Los hay de muy buenos en terreno seco y punto llamado El Puig de Buniferrí, término de Lluchmayor propiedad de D. Gregorio Clar (a) Claret. Los que deseen proveerse de dichos árboles tanto en pequeñas como en grandes cantidades podrán dirigirse en Lluchmayor, calle del Cementerio, número 3.

Para alquilar.

Hay un primer piso y un segundo en la casa nueva calle de las Teresas, número 9.

Para alquilar.

Lo es el primer piso de la Casa Zaguan, calle de Serifiá, número 21, que reúne las comodidades para una familia. Informarán calle de los Angeles, número 21.

PARA ALQUILAR

un primer y tercer pisos en la calle del Sol, número 44 y un tercer y cuarto en la de Apuntadores, número 8. Informará su propietario D. Juan Nicolau, calle de Apuntadores, número 8, principal.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

NUEVO PROCEDIMIENTO PARA LA DECORACION DE CRISTALES

por el sistema GLACIER, el mas perfecto invento para la sustitucion de vidrios de colores, á precios sumamente módicos.

Toda persona puede fácilmente decorar cualquier cristal de su casa en puertas vidrieras, ventanas, galerías, pantallas, faroles, etc., etc. Hay una completa colección de dibujos de varios colores, con los cuales pueden ejecutarse variedad de combinaciones

Unico depósito en Palma, Amengual y Muntaner, sucesores de García, Cadena 2, donde podrán verse algunos cristales decorados. 15—2

PRECIOS

Nunca vistos.

ALFOMBRAS

EN CASA OBRADOR.

Desde 2 reales cana en adelante.

Plaza de Cort

números 2 á 10.

Una jóven robusta de

22 años desea encontrar una casa para criar, darán razon calle de la Póvora número 21 piso principal, junto al cuartel de Artillería.

Una nodriza de 32

años desea criar en Calviá. Darán razon en casa Gasparó, calle de Santa Cilia.

NUEVA BARRIADA DE ENSANCHE en la villa de Felanitx.

Queda abierta la venta de solares procedentes del predio La Torre, con sugencion al piano aprobado por el Ayuntamiento. El notario de esta ciudad D. Guillermo Sancho en Palma y D. Nicolás Ramon médico, en Felanitx, informarán. 5—4

Venta.

Se vende plantel de Almendras, del término Son Sili, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los días y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteración de ninguna especie.

Cambio de domicilio

La chocolatería de Bartolomé Liadó que vivía en la calle de Rubí, ofrece su establecimiento a todos sus amigos y conocidos y al público en general que lo tiene en la calle de San Miguel, número 15, frente en la que da en la plaza del Aceite ó esquina en la cuesta den Rate.

Almendros.

Los hay de superiores, de 3 años, en terreno seco y punto llamado Son Mesquida, término de Lluchmayor. Los que deseen proveerse de dichos árboles podrán dirigirse á Miguel Verdera, calle del Borne, número 26, Lluchmayor. repertorio.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.ª 3.ª y 4.ª Polo nesa Marqués, y 1.ª Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.ª Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 pS. 19, Union, 19.

Se ha perdido una pe-

rra mezcla de galgo y podenca. En esta imprenta darán las demás señas á quien avise tenerla entretenida.

MUEBLES

VIENA

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son: Sofas de todos colores y de varias dimensiones.

Balancins, id. id.

Sillones, id. id.

Lavatorios, id. id.

Camas que se desarman.

Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

CASA DE HUESPEDES

calle del Obispo, número 5, principal.

Se alquilan habitaciones amueblada y sin amueblar á precios muy baratos.

Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico. 176

Gran baratura

DE ARBOLES FRUTALES.

En el jardín llamado Cas Francés, plaza puerta Pintada, número 8, hay nispereros desde 1 real á 4, ciruelos de 1 real á 2, melocotoneros de 1/4 de real á 3/4, membrillos de 1 real á 2 y además toda clase de árboles frutales y plantas á precios módicos.

A quien convenga.

Tanto se vende á plazos como á dinero contado, un Piano Vertical enteramente nuevo. Para ello pueden dirigirse á la calle de Pelaires, 86, 2.ª, el cual informarán.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40'.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

ANUNCIO.

Se halla de venta la propiedad llamada Can Farró, de cubida de 22 cuarteradas y media, situada en el término de Palma, lindante por la parte Sur con el predio el Rafal y por la parte Norte con la carretera de Sineu; dicha propiedad puede destinarse á regadío ó otros frutales y mayormente á la plantacion de viñedo.

Se vende libre de censo y de todo gravamen, tanto en su totalidad como en pequeñas porciones, para su ajuste avistarse con D. Martin Rubi y Amengual, vecino del pueblo de Marratxi, comisionado para su venta.

PIANO

Tanto se vende como se alquila un Piano Vertical en muy buen estado en la calle de Sintas, número 12. 28

EL PANCAUITAT

DE S. ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorqui, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

También se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, encarnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

- Una cartera de sobremesa.
Una remilla papel.
Una caja sobres.
Una barra lacre.
Un cortaplumas.
Una docena plumas.
Un lapicero.
Un juego naipes.
Un id. carpetas.
Un juguete para niños.
Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputacion Provincial.

FINCA EN VENTA.

El que desee adquirir una finca situada entre Sta. Maria y Con ell, lindante en la carretera, consistente en dos cuarte adas de terreno plantado de a mendros, viña y otros frutales, en casa rústica y urbana, puede avistarse con su dueño de 8 á 9 de la mañana, y de 2 á 4 de la tarde.—Calle de Danús núm. 3 piso 3.ª izquierda.

LA CORBETA

BAQUIO

saldrá del puerto de Barcelona para el de MATANZAS y la HABANA el 8 de Diciembre.

Admite carga á flete. Para informes dirigirse al Naviero Director de La Istña, Calle de la Marina núm. 32.

T. M.

Del puerto de Barcelona saldrá para los de Montevideo y Buenos Aires á principios del próximo Diciembre el magnifico vapor FIVALLER. Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Para más informes Menja, 18.

El vapor Trasatlántico Español

APOLO

saldrá á mediados de Diciembre del puerto de Barcelona para el de la Habana con escalas en Puerto Rico, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Admite carga para los mencionados puertos.

Los gastos de trahordo y fletes hasta Barcelona de la carga que se embarque en esta, son de cuenta de la Empresa.

Se despacha en esta de las Oficinas de la Istña, calle de la Marina, número 32, donde se facilitarán todos los informes necesarios.

A los maestros.

Se venden colecciones encartoadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Altas y Bajas

DE CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputacion Provincial.

Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputacion Provincial.

DICCIONARI

mallorqui-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s' han publicat fins es dia d' avuy, considerablement augmentat ab totes sas veus d' us modern y antic que no s' troban en ningun d' ells; contenguent sas paraulas mes usuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua llemosina; totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Iviça; sas de ciencias, arts, oficis, professione, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de es castella, admésas ensas conversaciones y literatura balear, á b sas respectivas definicions, acepcions, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s' edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe menos acomodada puga poseir un libre de tanta utilidat, es preu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en tota España.

PUNTS DE SUSCRIPCIO. Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, abent sedirigiran sas peticions y reclamacions.